

CONSEJO ASESOR DE FACULTAD

ACTA DE LA SESIÓN 05-2023

Celebrada el martes 15 de agosto de 2023, a las ocho horas, en la Sala de Sesiones del Decanato de Letras

Aprobada en la sesión 06-2023, del lunes 28 de agosto de 2023.

TABLA DE CONTENIDO

	ARTÍCULOS	PÁGINA
1.	Aprobación del acta 04-2023	2
2.	Solicitud de permiso con goce de salario para el profesor Dr. Luis Adrián Mora Rodríguez (Oficio EF-345-2023).	3
3.	Semana de reflexión sobre Letras y Humanidades en la Facultad de Letras: aportes del personal docente y del estudiantado al fortalecimiento de la Universidad de Costa Rica frente el debilitamiento de la Universidad Pública.	3

. F. 12.

Acta de la sesión ordinaria cero cinco dos mil veintitrés, celebrada por el Consejo Asesor de la Facultad de Letras a las ocho horas del martes 15 de agosto de 2023 en la Sala de Sesiones del Decanato de Letras.

Participan en esta sesión:

- Dr. Francisco Guevara Quiel, Decano.
- M.L. Ivonne Robles Mohs, directora, Escuela de Filología, Lingüística y Literatura.
- Dr. Mauricio Molina Delgado, director, Escuela de Filosofía.
- Dr. Allen Quesada Pacheco, director, Escuela de Lenguas Modernas.
- Dr. Sergio Rojas Peralta, director, Instituto de Investigaciones Filosóficas.
- Dr. Antonio Leoni de León, director, Instituto de Investigaciones Lingüísticas.
- M.A. Xinia Rodríguez Ramírez, Representante de los Posgrados.

Ausentes con excusa:

Dra. María de los Ángeles Acuña León, directora, CIICLA.

También participan como colaboradoras técnicas la Licda. Gloriana Solano López y la Bach. Silvia Fonseca Navarro, secretaria.

El Dr. Francisco Guevara Quiel, Decano de la Facultad de Letras, da la bienvenida a los y las presentes y procede a leer el orden del día:

- 1. Aprobación del acta 04-2023.
- Solicitud de permiso con goce de salario para el profesor Dr. Luis Adrián Mora Rodríguez. (Oficio EF-345-2023).
- Semana de reflexión sobre Letras y Humanidades en la Facultad de Letras: aportes del personal docente y del estudiantado al fortalecimiento de la Universidad de Costa Rica frente el debilitamiento de la Universidad Pública.

Artículo 1-. Aprobación del acta 04-2023.

El Dr. Francisco Guevara consulta si hay observaciones o comentarios acerca del acta 03-2023. No hay observaciones se somete a votación.

Votan a favor:

- Dr. Francisco Guevara Quiel, Decano.
- M.L. Ivonne Robles Mohs, directora, Escuela de Filología, Lingüística y Literatura.
- Dr. Mauricio Molina Delgado, director, Escuela de Filosofía.
- Dr. Allen Quesada Pacheco, director, Escuela de Lenguas Modernas.

Dr. Sergio Rojas Peralta, director, Instituto de Investigaciones Filosóficas.

Dr. Antonio Leoni de León, director, Instituto de Investigaciones Lingüísticas.

M.A. Xinia Rodríguez Ramírez, Representante de los Posgrados.

Acuerdo: Se aprueba el acta 04-2023. Acuerdo firme.

Artículo 2.- Solicitud de permiso con goce de salario para el profesor Dr. Luis Adrián Mora Rodríguez.

El señor Decano da a conocer el oficio EF-345-2023, por medio del cual el Dr. Mauricio Molina Delgado le envía la solicitud de un permiso con goce de salario para el profesor Dr. Luis Adrián Mora Rodríguez, por ½ jornada de tiempo del 14 de agosto de 2023 al 31 de julio 2024, dado que ha prorrogado su designación como director del Instituto de Estudios Avanzados de Nantes, por el período comprendido 2023-2024 y que le permitirá continuar estableciendo puentes de colaboración entre nuestro país, nuestra universidad y el Instituto de Estudios Avanzados de Nantes en Francia.

Seguidamente cede la palabra al Dr. Mauricio Molina quien solicita a los miembros del consejo, aprobar una última extensión del permiso con goce de salario del profesor Mora Rodríguez, para atender la dirección del Instituto de Estudios Avanzados de Nantes en Francia, colaboración que considera, ha sido muy fructífera.

El Dr. Guevara consulta si hay observaciones al respecto. No hay observaciones. Se somete a votación. Votan a favor:

Dr. Francisco Guevara Quiel, Decano.

M.L. Ivonne Robles Mohs, directora, Escuela de Filología, Lingüística y Literatura.

Dr. Mauricio Molina Delgado, director, Escuela de Filosofía.

Dr. Allen Quesada Pacheco, director, Escuela de Lenguas Modernas.

Dr. Sergio Rojas Peralta, subdirector, Instituto de Investigaciones Filosóficas.

Dr. Antonio Leoni de León, director, Instituto de Investigaciones Lingüísticas.

M.A. Xinia Rodríguez Ramírez, Representante de los Posgrados.

Acuerdo: Se aprueba la solicitud de permiso con goce de salario para el profesor Dr. Luis Adrián Mora Rodríguez por ½ tiempo, durante las fechas comprendidas del 14 de agosto de 2023 al 31 de julio 2024 del presente año, con el fin de atender la dirección del Instituto de Estudios Avanzados de Nantes en Francia. Acuerdo firme.

Artículo 3.- Semana de reflexión sobre Letras y Humanidades en la Facultad de Letras: aportes del personal docente y del estudiantado al fortalecimiento de la Universidad de Costa Rica frente el debilitamiento de la Universidad Pública.

Comenta el señor Decano, sobre la Semana de las Letras y Humanidades en la Facultad de Letras, aportes del personal docente y el estudiantado frente al debilitamiento de la universidad pública. Al respecto, se hizo llegar el oficio intitulado "Hablemos cultura, pensemos las letras, hagamos Universidad", para discutir a lo interno cómo podríamos fortalecer nuestras disciplinas desde un punto de vista crítico y también marcar un poco la pauta en ese contexto adverso. Como lo mencionó la profesora Andrea Sánchez en la reunión a la cual asistieron aproximadamente quince colegas, las aulas deben ser las nuevas trincheras para defender las artes y las letras.

Agrega que el Dr. Alí Víquez comentaba que necesitamos hacer cuerpo juntos y juntas, como docentes, para no sentirnos amedrentados ni acomplejados por lo que hacemos, sino que más bien podamos dar la cara frente a la sociedad y frente a la comunidad universitaria, hablando sobre nuestras disciplinas, desde un punto de vista crítico y estando presentes no solo dando clases sino con otras actividades concretas.

En dicha reunión, que tuvo una buena participación, se habló de organizar justamente una actividad como la asamblea de facultad para informar a los docentes sobre el estado de la Universidad: que tenemos, que hace falta, información que le permita a los profesores en las clases tener elementos de respuesta ante cuestionamientos o ante dudas que tenga el estudiantado sobre la situación de la Universidad, ya sea salarios, cantidad de graduados, cursos, proyectos y todo lo que hace que impactemos en la sociedad.

Para eso se invitará a la Dra. Lidieth Garro, directora de la OCI, quien brindará información importante que luego se hará llegar a los correos electrónicos.

Agrega el señor Decano que, a raíz de eso, también pensamos en organizar una semana de reflexión donde se planteen algunas propuestas o reflexiones críticas sobre esas temáticas; en total tenemos seis propuestas y la idea es que sean presentadas en el contexto de charlas, conversatorios o foros abiertos, que transmitiremos también por zoom, pero la idea es que la mayoría de las personas participen.

Esta semana de reflexión se realizaría en el mes de octubre y participarían los colegas y las personas que quieran sumarse, también estudiantes ya que es importante que estén involucrados en este proceso, que entiendan bien la dinámica que está pasando y que forman parte de la comunidad universitaria desde el punto de vista de la militancia en defensa de la Universidad Pública. Como miembros de la comunidad universitaria, hay una responsabilidad que deben asumir.

Al respecto, el Dr. Allen Quesada señala que para el mes de octubre se tiene la entrega de resultados de las pruebas de dominio lingüístico.

El Dr. Leoni señala que, para matizar un poco, muchas personas humildes son conscientes que han logrado mejorar su condición gracias a estudios en la Universidad de Costa Rica de uno o varios miembros y así se lo han hecho saber.

El señor Decano manifiesta que es importante aclarar el tema salarial, la universidad ya lo ha explicado y desmitificado en el sentido de que no hay crecimiento salarial desde hace cuatro años.

Por su parte la Dra. Xinia Rodríguez comenta que sería importante hablarle a los estudiantes sobre la fuga de cerebros, es un tema importante. Los graduados no van a querer trabajar por un salario que no responde a la inversión que se ha hecho.

El señor Decano expresa que es un tema que hay que defender, el conocimiento hay que pagarlo, para lo cual es necesario construir una narrativa.

A continuación, la M.L. Ivonne Robles señala que gustaría que en una semana de reflexión sobre letras y humanidades, también se ponga el acento en nuestras disciplinas, no solo estamos haciendo esto por el contexto en FEES y la circunstancia histórica, sino que debe ser una discusión permanente en la Universidad y de forma autocrítica. Esta semana de reflexión podría realizarse cada dos años y que haya solidaridad entre nosotros, que haya un humanismo equilibrado. La universidad debe reflexionar que no es solo un asunto de salarios, es también el prestigio de la institución. La universidad tiene que vivir cotidianamente lo que dice en el Estatuto Orgánico, buscar relaciones armónicas, la reflexión debe ser permanente en aras del mejoramiento continuo y no solo en momentos de crisis.

Agrega que sería oportuno que se envíen los resultados de la reunión realizada para motivar a más personas que se sumen a esta iniciativa.

El señor Decano comenta que espera que se sumen más personas, por ejemplo, la Dra. Ruth Cubillo hablará sobre la necesidad de desarrollar el pensamiento crítico dentro de la Universidad, Jimmy Washburn sobre el tema de la filosofía en el ámbito cotidiano, el Dr. Alí García sobre las falacias del discurso, y así otras personas docentes. Piensa que es importante que podamos ver todas las aristas, la universidad pública esencialmente debe ser humanista, la autocrítica, cómo estamos funcionando como disciplinas, hacia donde vamos.

La M.L. Ivonne Robles agrega que se debe reflexionar tomando en cuenta las políticas universitarias, tiene que haber coherencia entre las políticas emanadas por el Consejo Universitario y el quehacer cotidiano. Se podría tener una reunión para ver las políticas, recursos disponibles, limitaciones que nos permita hacer una relectura del perfil de nuestras carreras, ya que si lo tenemos claro lo podemos compartir con otras personas.

Por su parte el Dr. Guevara señala que es importante que conozcamos los fines y propósitos de la universidad y si se están cumpliendo o no.

A continuación, el Dr. Antonio Leoni comenta que no es un secreto que quieren cerrar las universidades públicas, especialmente la nuestra. En el tema de los salarios, es un tema en el que la Universidad se ha dejado embaucar de una forma vergonzosa, porque no es cierto que aquí se gane más que en otros países y tampoco hay compensaciones ni otros beneficios. Como lo menciona la Dra. Xinia Rodríguez, esto tiene que ver con la fuga de cerebros; si aquí se ganara tan bien no se estarían yendo. También tiene que ver con el financiamiento de la investigación y con la presión constante de tener que estar negociando cada año algo que debería ser natural. Además, nosotros no definimos nuestro salario solamente se siguen reglas ya establecidas.

El Dr. Sergio Rojas señala hay un problema de definición de autopercepción y percepción, la Universidad de Costa Rica funciona más como *college* que como universidad, es decir, está muy centrada en la docencia, que es muy importante, pero se deja al lado de la investigación.

La Universidad misma no se define en ese sentido correctamente, no sabe cuáles son sus políticas estructuralmente. El tema de los salarios está mal enfocado, tiene que ver con un tema tabú y es muy difícil discutir eso en un país conservador como el nuestro. Lo que debería producirse en la mentalidad de los trabajadores y trabajadoras del país es que deberíamos ganar mejor, no nosotros, sino el país en general pero siempre la actitud es: ellos ganan mucho.

Otro punto que tiene que ver con esto en la definición de la Universidad son las famosas carreras de ciencias y tecnología que también ahí había un problema de enfoque, hay que decirle al gobierno que si quieren carreras así, debe fortalecer el presupuesto.

Otro tema, hay que buscar datos sobre los estudiantes, saber cuales son realmente las expectativas ahora que viene la Feria Vocacional, que por cierto debería estar dirigida a gente más joven, pues los muchachos en quinto año de colegio ya deben tener una idea mejor formada de lo que quieren hacer profesionalmente. Aquí llega a otro punto importante, la universidad ha ido abandonando a los estudiantes, porque solamente vienen, reciben el curso y se van. No hay otras actividades como conversar, como se hacía antes. La parte de la infraestructura ha ido haciendo esto, por ejemplo, la ciudad de la investigación paisajísticamente hablando no es agradable, la gente no quiere quedarse ahí porque no hay espacios que inviten a quedarse.

Señala el Dr. Leoni que en Costa Rica la gente cree que el ideal es estudiar y trabajar es el ideal y no entiende que hay un proceso y asimilación del conocimiento.

El Dr. Francisco Guevara retoma la frase de la profesora Andrea Sánchez, que las aulas tienen que ser trincheras, hay que tomar un tiempo de la clase para hablar de la universidad. Es importante que ellos entiendan forman parte de un proceso, que son individuos que están dentro

de una universidad pública y por tanto tienen una responsabilidad frente a la sociedad. Considera que ayudan mucho los procesos de autoevaluación porque se convoca a los estudiantes a conversar sobre sus expectativas.

Por su parte el Dr. Allen Quesada se refiere a lo manifestado por la M.L. Ivonne Robles, sobre la falta de conexión entre los pilares que la universidad promueve y lo que sucede en las escuelas, los profesores que no hacen investigación son señalados. No hay equilibrio entre la docencia, la investigación y la acción social, y se promueve una más que otra.

El Dr. Antonio Leoni manifiesta, con respecto a las carreras de STEAM, están mal definidas por el gobierno y considera que la mala definición es a propósito. Porque hay carreras incluso dentro de ciencias, de ingenierías que quedan fuera prácticamente; y hay carreras de artes y letras y de ciencias sociales que no calzan, por ejemplo, geografía dentro de Ciencias Sociales.

El Dr. Guevara señala que tenemos que colocar el slogan de que no hay carreras STEAM, que la Universidad y el conocimiento es toda una interconexión de relaciones.

La Dra. Xinia Rodríguez manifiesta, a raíz del tema de la autocrítica que mencionó doña Ivonne y del equilibrio al que se refirió don Allen entre docencia, investigación y acción social, que nosotros como docentes nos estamos dando a conocer en el aula ante los estudiantes, ellos van a saber si realmente todo ese gran puntaje que tienen algunas personas en el aula lo estamos demostrando. El mérito como se está definiendo en estos momentos, como lo mencionó un miembro del Consejo Universitario que visitó el posgrado, no debe ser solamente en términos de puntaje y de salario y los estudiantes ven otra realidad, hay que tener mucho cuidado con el tema de la ética.

Finalmente, el Dr. Guevara indica dos puntos importantes por definir:

- Habrá una asamblea donde veremos el tema de las políticas universitaria, tal vez podría pedirle a alguien del Consejo Universitario que nos acompañe.
- La fecha para la semana de la reflexión se definirá a partir de lo que indique el señor
 Rector en el Consejo de Rectoría de este martes.

La sesión concluye a las 9:25 a.m.

Dr. Francisco Guevara Quiel

Facultad de Letras